

## *Sección Bibliográfica*

A cargo de Oscar Uribe Villegas, de la Escuela de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional

Ganon, Isaac: *Resumen de Sociología General*. Vols. I y II, Biblioteca de Publicaciones Oficiales de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad de Montevideo. Sección III. LXVIII. República Oriental del Uruguay. Montevideo. 1952.

**E**STAMOS frente a un verdadero tratado de Sociología sistemática del tipo de los que tanta falta nos hacen en América; es decir, de aquellos que, escritos por sociólogos nuestros, se adaptan a las necesidades de la investigación y de la enseñanza tal y como se realizan en nuestras universidades.

El presente trabajo está escrito por un uruguayo; el profesor Isaac Ganon, quien debido a sus méritos como catedrático de la Universidad de Montevideo, se ha visto recompensado con la edición por parte de la Biblioteca de Publicaciones Oficiales de la Facultad de Derecho; de esta obra suya, cuyo contenido se distribuye en dos volúmenes, que nos ofrecen, además de una cuidadosa presentación tipográfica, un contenido de acendrada ciencia.

Como hemos dicho anteriormente, se trata, en este caso, de una exposición sistemática de la Sociología, dentro de las más modernas corrientes del pensamiento, y por lo mismo, útil no sólo para los estudiosos

sino también para los estudiantes de esta disciplina, que yació durante mucho tiempo en los campos de la improvisación más penosa, del anarquismo más terrible, y de las contradicciones menos fácilmente salvables, todo lo cual fué causa de que los planes de estudio de las universidades la relegaran a un inmerecido rincón de olvido.

Aun cuando, en nuestros días, esta situación se ha salvado en buena parte, debido a los intentos —crecientes en número— que buscan la sistematización de sus conclusiones, estos esfuerzos no son aún lo suficientemente numerosos como para que uno más que se haga pase desapercibido, más aún, cuando se hace en países en los que la Sociología tiene un cultivo que data de hace unos pocos años únicamente.

Sin embargo, el propósito sistemático del autor no empece para que se haga, como introductoria del sistema propiamente dicho, una recopilación de los expositores y de las corrientes principales en la Historia de las doctrinas sociológicas, retrotrayéndonos el autor en esta parte hasta los precursores, para continuar con los fundadores de la Sociología, para señalarnos después dos de los cauces principales por donde ha corrido el pensamiento sociológico, o sean: el cauce idealista y el cauce naturalista.

Esto le abre la puerta para pasar a tratar la verdadera naturaleza o carácter del objeto con el cual se enfrenta la sociología, o sea, que le da la posibilidad de hablar de los hechos sociales, cuyo estudio descriptivo y comparativo trata de complementar con un resumen de los intentos hechos para dilucidar cuál es o cuáles son los orígenes de la sociedad; parte en la que hace una presentación del “dogmatismo pseudocientífico que recuerda Spencer” acerca de que, o la sociedad humana existe por sí misma, o ha sido creada por un poder exterior; se refiere igualmente a las doctrinas naturalistas que conciben a la sociedad como extensión de la familia, a las que piensan que su existencia se debe a un instinto innato (sociabilidad), a las que ponen su origen en el interés personal, a las contractualistas, etc., todo lo cual se presenta en una forma expositiva muy clara y resumida.

Pasa a estudiar, en seguida, la estructura social, mediante una revisión previa acerca de los que el término significa para autores tan disímbolos como Gurvitch, Halbwachs Durkheim, etc., y señala la importancia de este concepto dentro del estudio sistemático de la sociedad. Hace ver que en la sociedad intervienen elementos físicos, biológicos, psicológicos, etc., a los cuales hay que tomar como bases de la sociedad

misma, según lo hace en capítulos posteriores en donde se encarga de señalar que lo físico, lo biológico y lo psicológico sólo interesan al sociólogo en cuanto intervienen como agentes o pacientes de la vida social. En el último aspecto, o sea, en el psicológico, incluye el importante problema actual que constituye el liderazgo (si no nos equivocamos, ha sido el maestro Mendieta y Núñez quien ha señalado que nuestra época tiende hacia una "liderocracia"). En el mismo capítulo relativo a las bases psíquicas de la Sociedad, estudia el autor el problema del "carácter nacional".

Más tarde se refiere nuestro autor al proceso y resultados de la diferenciación social, y en él incluye todo lo relativo a la constitución de grupos y cuasigrupos sociales, en lo que toma en cuenta el concepto de "mecanización social" acuñado por el propio Dr. Mendieta y Núñez en su "Teoría de los Agrupamientos Sociales"

En el capítulo siguiente, habla el profesor Ganon de la estratificación social, en una secuela de presentación, respecto del capítulo precedente, que nos parece convenir con la índole misma de los temas tratados en ambos capítulos, ya que, como él mismo hace notar, la estratificación resulta, en buena parte, consecuencia de la diferenciación social. En este capítulo, se ocupa de los caracteres propios de las castas, de los estamentos y de las clases sociales.

Tras estos, estudia la Sociología regional, a la cual clasifica, de acuerdo con dos conceptos clave de nuestros tiempo, y de esta era industrialista, en Sociología Rural, y Sociología Urbana.

Sin embargo, el autor no se contenta con trazar las grandes líneas de la estructura social en su aspecto estático, puesto que la sociedad es dinámica por excelencia; de tal modo que, su capítulo xv lo dedica al estudio de los cambios sociales, los cuales se realizan —según lo hace notar debidamente— en un "tiempo" y un "espacio" sociales, que son distintos del tiempo cronológico y del espacio físico respectivamente. Con estos antecedentes, se enfrenta al problema de la movilidad social que es uno de los fenómenos más evidentes de un lapso en el que grandes núcleos de población se trasladan de un lugar a otro (movilidad horizontal), y, debido a crisis económicas y de otro tipo, cambian de *status* (movilidad vertical); problema éste de la movilidad, de una importancia tal que habrá de constituir, junto con lo referente a la estratificación social el principal motivo de preocupación del próximo congreso internacional de sociología.

En el mismo capítulo relativo a la dinámica social, Ganon habla de los *ciclos* que tan importantes son para todos los estudios sociales, pero especialmente para los económicos; asimismo se ocupa de las guerras que han llegado a considerarse por muchos como transtorno normal de las sociedades humanas.

A estos estudios, integrados dentro del amplio campo de la sociología general, añade un estudio específico, el de la sociología del saber, que tanta importancia tiene para el estudioso de cualquier especialidad social o no social. La obra se complementa con una revisión de los principales métodos sociológicos, como si el autor, después de haber despertado el interés por esta ciencia, diera los instrumentos para continuar su estudio por cuenta propia.

T. Lynn Smith, C. A. Mc Mahan;  
*The Sociology of Urban Life.*—  
Published by The Dryden Press.—  
New York, 1951.

En este texto de sociología urbana se ha puesto énfasis en la función de las ciudades en su historia natural y en los procesos sociales de la zona urbana así como en su demografía. Está organizado a base de capítulos interdependientes en cuya redacción han intervenido por modo muy principal Park, Ogburn, Sorokin, etc.; mientras que otros han sido escritos especialmente para la obra, que han unificado Smith y Mc Mahan.

La importancia del tema tratado se demuestra por el hecho de ser las ciudades uno de los desarrollos más importantes de la historia humana; mismas que han hecho posible la intensificación de la actividad científica e intelectual.

El plan de la obra se refiere en primer lugar a la ciudad misma y a sus funciones (comercio, manufactura, transporte, educación, recreo, residencia, actividades culturales, etc.), así como a su desarrollo. En seguida, pasa a ocuparse con el problema de la población misma, su origen étnico y cultural, su fertilidad, mortalidad y longevidad y su movilidad migratoria (en este punto, se hace notar que la clasificación "racial" reciente de Estados Unidos es más sociológica y legal, que biológica o física).